
陣容鼎盛
泰國商業部：確認泰國將擔任第三屆鏈博
會主賓國。

中國貿促會：積極支持包括越南、馬來西
亞、柬埔寨等在內的周邊國家參與鏈博
會。

國家市場監督管理總局：為鏈博會提供政
策保障，支持參展商企業信息審核。

北京海關：發布支持鏈博會的14條便利
措施，設置展覽品和參會展商專用通道。

地點：北京 展覽總面積：12萬平方米

舉辦日期：今年7月16日至20日

第三屆鏈博會籌辦情況

六大展區

特色
•突出國際合作 •加強產供鏈周邊合作

•支持周邊國家積極參與
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大公報記者郭瀚林整理

中國貿促會新聞發言人趙萍在28日新聞發布會上介紹，相關調
研表明，中國有近五成外貿企業表示將減少對美業務。美國以各種藉
口宣布對包括中國在內的所有貿易夥伴濫施關稅，嚴重損害以規則為
基礎的多邊貿易體制和全球經濟秩序穩定，最終受害的是包括美國在
內的各國企業和普通民眾。面對 「對等關稅」 政策帶來的不確定性，
中國貿促會將盡最大努力為廣大外貿企業提供力所能及的最大幫助。

據介紹，2025年全球貿易投資促進峰會將於5月22日在北京釣魚
台國賓館舉辦。趙萍介紹，峰會將發布北京倡議，推動全球工商界攜
手探索新形式新領域合作。今年7月在京舉辦的鏈博會則突出國際合
作，通過加強產業鏈供應鏈周邊合作，推動構建周邊命運共同體。

內地近五成外貿企 擬削對美業務

就黃仁勳訪華 答大公報提問
中國貿促會：續做好中美溝通橋樑

【大公報訊】記者郭瀚林報道：
受中國貿促會邀請，美國英偉達公司
總裁兼首席執行官黃仁勳近期訪華，
並表示希望繼續與中國合作。中國貿
促會新聞發言人趙萍在答大公報就此
事提問時表示，中方的態度是明確
的，中國開放的大門始終向所有外資
企業敞開，中國利用外資的政策沒有
變也不會變。她指出，當前，中國的
確定性是不確定的世界中的重大利
好。正如黃仁勳在訪華期間所說：
「中國市場對我們至關重要，對我們
的增長尤為重要。」

她指出，全球工商企業也表達了
明確的態度。24日，亞太經合組織

（APEC）工商諮詢理事會（ABAC）
2025年第二次會議在加拿大多倫多召
開，會上，包括美國工商界在內的亞
太工商界一致同意在ABAC致APEC貿
易部長信函中批駁美關稅措施的多重
負面影響，呼籲反對單邊主義和保護
主義。

「今後，我們願繼續做好中國同
美國以及全球工商界溝通交流的橋
樑，堅定維護多邊貿易體制，反對濫
施關稅，抵制單邊主義。我們也希望
美方順應中美兩國和世界的共同期
待，停止關稅施壓，平等對話解決關
切，共同推進中美經貿關係穩定健
康。」 趙萍說。

責任編輯：陳晴妍 美術編輯：蘇正浩
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全國人大常委會續審議民營經濟促進法草案

【大公報訊】綜合新華社、記者劉凝哲北京報
道：十四屆全國人大常委會第十五次會議4月27日下
午對民營經濟促進法草案三次審議稿進行了分組審
議。2024年12月、2025年2月，民營經濟促進法草案
已經十四屆全國人大常委會第十三次會議、第十四次
會議兩次審議。常委會組成人員表示，草案經過兩次
審議修改，結構合理、內容全面，已經比較成熟，建
議本次常委會會議表決通過。

28日下午，十四屆全國人大常委會第四十三次委
員長會議在京舉行。趙樂際委員長主持。會議聽取全
國人大憲法和法律委員會副主任委員沈春耀作的關於
民營經濟促進法草案修改意見的匯報。

常委會組成人員普遍認為，制定民營經濟促進
法，將黨中央關於促進民營經濟發展的重大方針政
策和重要舉措上升為法律規範，鞏固改革開放四十

多年來民營經濟發展成果，第一次將 「毫不動搖鞏
固和發展公有制經濟，毫不動搖鼓勵、支持、引導
非公有制經濟發展」 、 「促進民營經濟健康發展和
民營經濟人士健康成長」 寫入法律，第一次明確民
營經濟的法律地位，明確規定促進民營經濟持續、
健康、高質量發展是國家長期堅持的重大方針政
策，充分體現了我們黨和國家對民營經濟發展理論
和實踐的一脈相承、與時俱進，並與憲法關於社會
主義基本經濟制度的規定貫通起來，將支持和保障
民營經濟發展的法律制度融入中國特色社會主義法
律體系，十分必要，意義重大。

法律通過後做好宣傳闡釋
常委會組成人員提出，民營經濟促進法制定工

作，堅持科學立法、民主立法、依法立法，在起草

和審議期間兩次公布草案公開徵求意見，通過54個
立法聯繫點廣泛聽取各方面意見，特別注重聽取各
行業、各領域民營企業意見，是立法工作堅持和踐
行全過程人民民主的一次生動實踐。

常委會組成人員表示，草案經過兩次審議修改，
充分吸收各方面意見建議，進一步充實服務、保障民
營經濟發展相關舉措，進一步規範執法行為，深入推
進嚴格規範公正文明執法，結構合理、內容全面，已
經比較成熟，建議本次常委會會議表決通過。同時，
建議各有關方面在法律通過後積極做好宣傳闡釋，充
分凝聚社會共識，進一步統一思想和行動，統籌推進
配套法規制度制定，協調推動各項支持保障舉措落實
落細，保證法律出台實施的政治效果、法律效果、社
會效果。同時，常委會組成人員還對草案三次審議稿
提出了一些完善性意見建議。

專家：冀能為民企消除隱形門檻
正值中美貿易戰關鍵時刻，民營經濟促進法草

案審議，引發海內外高度關注。中國人民大學重陽
金融研究院高級研究員董少鵬向大公報表示，當
下，建設國內統一大市場是重中之重，消除民營經
濟所面臨的各種隱形、變相門檻，促進民營經濟在
國內市場進行充分競爭，是中國參與國際市場公平
競爭最重要的基礎和前提。董少鵬期待，民營經濟
促進法出台後，民企參與國家重大項目的 「天花
板、玻璃門和彈簧門」 隨之消失，進一步清除讓民
企摸不到頭腦的隱形門檻，並明確公平市場的准入
機制。此前，曾有地方對民營企業家 「遠洋捕
撈」 ，極大破壞民營經濟發展信心。董少鵬表示，
對於過度執法、逐利性執法等，有必要加強監督。

國產機器人通過驗收 擅長腦機接口電極植入
【大公報訊】記者劉凝哲北京報

道：中國科學院自動化研究所腦圖譜與
類腦智能實驗室（簡稱 「腦與類腦實驗
室」 ）腦機接口與融合智能團隊自主研
發的柔性微電極植入機器人產品──
CyberSense，日前通過預驗收，為腦
機接口與腦科學研究提供關鍵支撐。

腦與類腦實驗室主任、腦機接口
與融合智能團隊負責人余山研究員介
紹，現在的植入式電極越來越微小和
柔軟，但植入難度上升，所以高度自
動化的植入機器人成為了腦機接口領
域的核心設備。

CyberSense是 「縫紉機」 式柔

性電極自動植入機器人，具有多項自
主知識產權，可以微米級的三維操作
精度，將多根厚度≤10微米、寬度≤
100微米的微絲狀電極植入大腦皮層
內。由於植入過程是利用一根硬質針
不斷上下穿梭、操作柔軟的微絲，類
似於縫紉機的工作過程，所以國內外
學者稱其為 「縫紉機」 式植入。

CyberSense項目負責人、腦與
類腦實驗室秦方博副研究員介紹，
CyberSense具有自動化程度高、可
植入數量多、空間定位準、靈活避讓
血管等優勢，有效提高了成功率和植
入效果。

「五一」假期出入境人次將大增27%
【大公報訊】記者趙一存北京報

道：國家移民管理局28日發布消息，
預計今年 「五一」 假期全國口岸日均
出入境人員將達215萬人次，較去年
同期增長27%。隨着港澳與內地 「雙
向奔赴」 的假日流動成為常態，深
圳、珠海等口岸預計假期日均出入境
可達152萬人次。其中，深圳羅湖、
福田、深圳灣、蓮塘、廣深港高鐵西
九龍站口岸日均出入境人員預計將分
別達到25萬、22萬、15萬、10萬、
10萬人次，珠海拱北、港珠澳大橋、
青茂、橫琴口岸日均出入境人員預計
將分別達到37萬、12.7萬、10.7萬、

10萬人次。
國家移民管理局日前就做好

「五一」 假期口岸邊防檢查工作作
出專門部署，要求全國邊檢機關加
強出入境流量情況監測；加強勤務
組織，配置充足警力；密切與口岸
聯檢單位協同聯動，共同確保口岸
通關安全高效。

國家移民管理局提示，出入境旅
客出行前及時關注口岸通關情況，仔
細檢查出入境證件和簽證簽注是否有
效。如遇困難，可隨時撥打國家移民
管理機構12367服務熱線或向現場執
勤的移民管理警察尋求幫助。

組成人員：草案內容全面成熟 建議本次會議表決通過

▲科研人員進行獼猴大腦皮層植入手術。
受訪者供圖
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中國貿促會：7月北京鏈博會將聚焦產供鏈周邊合作
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以自身 「確定性」 對沖世界 「不
確定性」 ，為世界帶來更多信心與力
量。今年以來，中國貿促會組織184
批次中國企業家代表團赴45個國家和
地區交流訪問；一季度，全國貿促系
統累計簽發原產地證書、ATA單證
冊、商事證明書等各類證書同比增長
14.91%；截至目前，日本大阪世博
會中國館累計接待遊客近9萬人次，成
為本屆世博會最熱門的展館之一。

75.3%受訪企業擬拓展新興市場
中國貿促會發布的2025年2月全

球經貿摩擦指數顯示，從綜合指數
看，2月全球經貿摩擦指數為106，處
於高位。美國所實施的全球經貿摩擦
措施涉及金額最多，連續8個月居首；
發布關稅、管制和制裁等單邊限制措
施數量最多，連續兩個月居首；涉華
經貿摩擦指數也一直排名首位。

近期，中國貿促會面向全國1100
多家外貿企業開展問卷調查。調研顯
示，有近50%企業表示將減少對美業
務，同時有75.3%的企業計劃拓展新
興市場彌補對美出口減少份額。受訪
企業普遍表示，在政府一攬子穩外貿
支持政策幫扶下，廣大外貿企業正在
開闢增量市場、拓展內銷市場、聯動
增強供應鏈韌性，千方百計克服當前
的挑戰。

趙萍在會上表示，面對 「對等關
稅」 政策帶來的不確定性，各部門和
地方密集出台了多項穩外貿支持政策
舉措。中國貿促會將充分發揮自身
「聯通政企、融通內外、暢通供需」
獨特功能作用，從提供最大便利、搭
建最廣平台、形成最強保障三方面入
手，盡最大努力為廣大外貿企業提供

力所能及的最大幫助。
具體來看，有進一步簡化原產地

證書等商事認證辦理；繼續通過第三
屆中國國際供應鏈促進博覽會展覽展
示和配套活動，幫助企業找到互利合
作的好朋友和好夥伴。據介紹，中國
貿促會將加快對企業赴國外參展辦展
審批，並將辦好上合組織工商論壇、
粵港澳大灣區發展工商大會等一系列
重要經貿活動。

目前，第三屆鏈博會的各項籌備
工作進展順利，將於今年7月16日至
20日在北京舉辦，本月初，泰國商業
部正式函覆中國貿促會，確認泰國將
擔任第三屆中國國際供應鏈促進博覽
會（鏈博會）主賓國。國際化是鏈博
會的突出特色和首要指標。趙萍表
示： 「今年鏈博會將更加突出國際合
作，特別是我們將認真貫徹落實中央
周邊工作會議精神，以更大力度支持
周邊國家積極參與鏈博會，通過加強
產業鏈供應鏈周邊合作推動構建周邊
命運共同體。」

全球貿投促進峰會 推動綠色發展
全球貿易投資促進峰會自2022年

創辦以來，已經連續舉辦三屆，逐漸
成為全球工商界對話交流、深化互
信、共謀合作、共話發展的重要機制
性平台。2025年全球貿易投資促進峰
會將於5月22日在北京釣魚台國賓館
舉辦。趙萍介紹，今年的全體會議議
題為 「數智賦能，共建更加安全穩定
開放合作的全球產業鏈供應鏈」 ，峰
會將發布《2025年全球貿易投資促進
峰會北京倡議》，倡議全球工商界攜
手探索新形式新領域合作，推動實現
更加強勁、綠色、健康的全球發展。



大公報記者 郭瀚林北京報道




